

# Medidas que sugieren los expertos ante la fuerte turbulencia mundial

Hacer uso de las reservas internacionales, las ganancias de Ecopetrol y del Emisor; acudir a más endeudamiento y diversificar las fuentes de ingresos del fisco, entre las propuestas.

REDACCIÓN ECONOMÍA Y NEGOCIOS

redaccioneconomicas@eltiempo.com

Desde la noche del domingo, en Colombia se veía venir lo que sería un lunes de infarto en los mercados en el mundo. Los primeros datos de la apertura en Asia mostraban caídas de más de 30 por ciento en los precios del petróleo, luego de que el viernes anterior, Rusia rechazó la propuesta de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (Opep) de recortar la oferta de crudo para defender los precios ante la menor demanda generada por la expansión del coronavirus.

El mismo viernes se había sentido una caída de 10 por ciento en el petróleo, pero el derrumbe la noche del domingo (mañana del lunes en Asia) mostraba que venía un difícil arranque de semana para el mundo.

Por eso, en Bogotá, el Banco de la República y el Gobierno, con el Ministerio de Hacienda y la Superintendencia Financiera, madrugaron a una reunión de emergencia para revisar la si-

tuación global, los posibles efectos en Colombia y cómo enfrentarlos.

Mientras sucedía el encuentro, el dólar en Colombia empezaba una dura trepada, que terminó siendo de 219 pesos en su precio promedio; la bolsa, al igual que los demás mercados bursátiles del mundo, comenzaba a dar pérdidas, en tanto el petróleo Brent, principal referencia para Colombia, terminó la jornada con una caída de 25 por ciento, las más pronunciada en tres décadas.

Este último indicador es, justamente, el que tiene más impacto en Colombia, sin olvidar los posibles efectos de las alzas del dólar. Por eso el encuentro del Emisor con el Gobierno, en el que acordaron que las decisiones que se lleguen a tomar se determinarán de manera coordinada y se anunciarán de manera conjunta.

El escenario, según expertos consultados, se muestra com-

51,8  
por ciento  
EL PESO DE LA  
DEUDA DE LA  
NACIÓN EN EL  
PRODUCTO  
INTERNO BRUTO  
EN EL 2019.

plicado, sobre todo si la coyuntura va más de lo esperado.

Por eso, para Luis Fernando Mejía, director de Fedesarrollo, hay que tener listas las baterías tanto en política cambiaria como en la que corresponde al Gobierno en materia fiscal.

“En lo cambiario, la incerti-

dumbre genera exceso de volatilidad, por lo tanto, es hora de evaluar opciones para reducirla, y me refiero a alternativas que fueron usadas hace unos 8 años. Creo que las reservas que tiene el Banco (de la República) no son para mostrarlas, sino para usarlas cuando se requieran. Por parte del Gobierno, sería hora de redireccionar inversiones hacia la construcción de vivienda y vías terciarias.

Y, si bien el margen de maniobra no es amplio, expertos como Juan David Ballén, director de Análisis y Estrategia de Casa de Bolsa, dicen que “el Gobierno tendrá que pensar en apretarse aún más el cinturón y reducir el gasto”. Advierte que no es aconsejable aumentar el endeudamiento debido a que ya está muy elevado (51,8 por ciento del PIB).

Pero otros analistas ven en el endeudamiento una salida. Felipe Campos, gerente de Investigaciones Económicas de Alian-

za Valores, dice que si Colombia crece menos del 3,7 por ciento, la regla fiscal da espacio para mayor endeudamiento, y cree que es lo que terminará haciendo el Gobierno.

Igual salida ven los economistas de Grupo Bancolombia, quienes consideran que el Comité Consultivo de la Regla Fiscal amplíe el déficit permitido en 2020 y 2021.

Juan Pablo Córdoba, presidente de la BVC, dice: “Debemos hacer mayores esfuerzos por conseguir nuevas fuentes de ingresos para el país y para el fisco. Hay que disminuir esa dependencia porque no le hace bien al país”.

Campos también dice que en el corto plazo se puede echar mano de las ganancias de Ecopetrol vía mayores dividendos y de las del Banco de la República, ya que este año, con un dólar alto y los tesoros de Estados Unidos abajo, habrá algo más para tapar el déficit.